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Rapport et propositions du conseil d'administration des Chemins de fer fädäraux
suisses
ä l'appui du rapport de gestion et des comptes de 1978

Monsieur le Präsident de la Confederation,
Messieurs les Conseillers fädäraux.

Nous avons l'honneur de vous präsenter le rapport de gestion et les comptes des Chemins de fer
fädäraux pour 1978.

Le compte de l'exercice, oü les produits figurent pour 2400,8 millions de francs et les charges pour
3023,4 millions, se solde par un däficit de 622,6 millions. Ce chiffre est infärieur de 65,7 millions ä

celui de 1977, car les recettes ont pu etre accrues de 59,7 millions ou 2,6 pour cent et les däpenses
räduites de 6 millions. Le taux de couverture des charges par les produits est ainsi passä de 77 ä 79
pour cent. Näanmoins, les recettes de transport n'ayant pas räpondu ä l'attente, la perte effective
excäde de 72,6 millions les 550 millions budgätisäs.

Le nombre des voyageurs transportäs a encore baissä de 1 pour cent d'une annäe ä l'autre, pour se
fixer ä 203,4 millions. Une fois de plus, ce sont surtout les rangs des porteurs d'abonnements de

parcours qui se sont äclaircis. Quant aux prestations en voyageurs-kilomätres, elles ont augmentä
de 0,8 pour cent, par suite de l'allongement des distances parcourues.

Les recettes voyageurs se sont accrues de 20,8 millions de francs ou 2,5 pour cent, atteignant ainsi
863 millions. Tous les secteurs ont participä ä cette amälioration, qui est plus particulierement
sensible dans le trafic touristique et les voyages d'affaires. Le rendement des abonnements de
parcours n'a pas suivi le relevement des tarifs du 1er fävrier 1978. C'est lä une des raisons, et non des
moindres, pour lesquelles le produit du service des voyageurs est en retrait de 14 millions sur les

prävisions.

Dans le trafic des merchandises, transports et recettes ont cessä d'ävoluer en sens contraire d'une
maniäre aussi accentuäe que les annäes präcädentes. Les 39,9 millions de tonnes acheminäes
dänotent, par rapport ä 1977, un progres de 2,6 pour cent, qui provient de toutes les catägories
d'expäditions par wagons complets, compte non tenu des exportations, alors que le meilleur taux
de croissance, soit 5,3 pour cent, ämane des importations. Le mouvement des envois de dätail a

ralenti de 2,7 pour cent. Le trafic combinä (ferroutage, transconteneurs) a connu un essor tres rä-
jouissant: il a portä sur 2,46 millions de tonnes, ce qui signifie un bond en avant de 26 pour cent.

Les recettes marchandises ont diminuä depuis le präcädent exercice de 12,2 millions de francs
(-1,2%); elles s'inscrivent ä 974,3 millions. II n'y a pas eu de changement appräciable en ce qui
concerne les wagons complets. Le rendement des colis de dätail est en lägere hausse, tandis qu'un
flächissement caractärise les envois postaux.

II s'en faut de peu que les autresproduits, qui recouvrent surtout les fermages et loyers, les fournitures
et prestations facturäes ä des tiers, les gains sur les opärations de change et les intärets des fonds de
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roulement, ne rejoignent le niveau ant6rieur. Leur total de 313,5 millions de francs traduit un recul
de 3,9 millions.

L'indemnity compensatrice des charges de service public, relev§e de 55 millions de francs en 1978,
se monte ä 250 millions.

L'accroissement de la somme des produits, de 59,7 millions de francs ou 2,6 pour cent par rapport
ä 1977, est dü pour ainsi dire exclusivement ä la majoration de l'indemnitö compensatrice, car les

differences en plus ou en moins entre les «autres produits» et les rentr6es procures par les trafics
voyageurs et marchandises s'äquilibrent ä peu pr£s. Le manque ä gagner de 162 millions de francs
comparativement ä I'objectif initial est imputable pour I'essentiel au d£veloppement insuffisant des
recettes de transport, en particulier dans le secteur des marchandises.

La somme des charges a encore pu etre all§g6e. Sa diminution de 6 millions de francs est la

consequence des mesures appliqu£es sur le plan interne pour restreindre les coüts et dont l'efficacitö a

6t6 renforcöe par revolution favorable de l'indice des prix ä la consommation. Determinante est la

baisse des «d6penses de choses» et des frais financiers, qui represente au total 13,6 millions. Malgre
l'augmentation du taux de l'allocation de rencherissement, la reduction de l'effectif de 549 unites a

permis de maintenir les d6penses de personnel ä un niveau voisin du chiffre anterieur. Au chapitre
des amortissements, la hausse de 4,6 millions refiete celle des valeurs immobilisees. Au regard du

budget, les charges ont faibli de 89,4 millions et l'ameiioration apparait ä tous les postes.

La couverture du deficit doit faire l'objet d'une decision de l'Assembl6e fed6rale, conform6ment ä

l'article 16 de la loi sur les Chemins de fer federaux, qui exclut tout report ä nouveau.

Le 21 avril 1978, la Commission f6d§rale de la conception globale suisse des transports (CGST) a

remis au gouvernement son rapport final, date du 21 decembre 1977. Dans l'ensemble, l'opinion a

favorablement accueilli les propositions de la commission, autour desquelles est maintenant centre
le d6bat sur la politique des transports.

Le conseil d'administration a analyse attentivement ce texte dans ses reunions de juillet et de
septembre 1978. II se rallie aux vues de ses auteurs, dont I'objectif est un systdme de transports
equilibre. Le conseil a releve avec satisfaction que les rapports des CFF des 15 octobre 1976 et 14
octobre 1977 (rapports 1976 et 1977) avaient apporte une contribution positive aux travaux de la

commission.

La conception presentee assure d'une maniere remarquable la satisfaction des besoins, la mise en
ceuvre des ressources economiques, ainsi que la promotion d'une politique d'amenagement du
territoire et des structures. En meme temps, cette conception limite les nuisances pour l'homme et
l'environnement. Elle tient compte, dans la meme proportion, des intörets de la collectivite et de ceux
des transporters. Pour ce qui est de la planification des transports, le conseil d'administration
estime 6galement trös importante la recommandation qui vise ä augmenter les capacit6s de transport
par la construction de nouvelles transversales ferroviaires (NTF), permettant ainsi de r6pondre ä

une demande en progression, meme si ce mouvement ralentit. Comparativement aux routes ä grand
d§bit, ces lignes präsenteraient de sörieux avantages du point de vue 6cologique et 6nerg§tique.
Elles rendraient aussi les services publics plus attractifs dans un secteur correspondant ä leur finality
sp6citique, car elles permettraient d'ecourter la dur§e des voyages et d'6toffer encore les horaires.

Les propositions de la CGST, multiples et concomitantes, montrent la voie qui conduit ä un assai-
nissement durable de tout le Systeme des transports. Elles confirment 6galement que les CFF ne sont
pas en mesure d'ameliorer notablement leur situation par leurs propres moyens.

Dans la perspective actuelle, une vision r§aliste des choses donne ä penser que les clauses constitu-
tionnelles et les premieres lois d'application ne pourront gu§re entrer en vigueur avant le milieu des
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ann£es quatre-vingt. Dans I'intervalle, les routes nationales se d£velopperont, les taxes payees par
le trafic lourd ne couvriront pas les coüts occasionn£s. Par ailleurs, le financement des transports
publics ne sera pas assure. La progression constante de la comp6titivit6 de la route, la degradation
cons£quente de celle du chemin de fer risquent de d£boucher sur une situation ä laquelle la CGST
elle-meme n'apporterait plus un rerrtede süffisant. C'est ce qui se dessine en particulier au Saint-
Gothard, ou le tunnel routier va etre ouvert ä la circulation en 1980. Dös ce moment, le transit par
camion connaitra un d£veloppement considerable, malgr6 la limitation du poids des v£hicules et
l'expansion des services de ferroutage. On peut imaginer sans peine les inconvenients qui en r6sul-
teront pour la collectivite et la perte que subiront les CFF.

Aussi est-il n6cessaire de prendre, avec ceierite, toutes les mesures qui permettront d'am6liorer
rapidement la situation, pour autant qu'elles soient possibles aujourd'hui d6jä et qu'elles ne
requierent pas une nouvelle base constitutionnelle. La CGST conseille express6ment d'agir de
la sorte et formule meme des propositions concretes ä cet effet. Comme les Chemins de fer f6d£raux
I'ont not£ avec satisfaction, le Conseil föderal partage cet avis; il a soulign£ l'urgence de ces mesures
dans l'invitation ä la consultation qu'il a lanc£e aux groupements int£ress£s, le 20 d£cernbre 1978,
au sujet de la CGST.

Dans les rapports 1976 et 1977, le conseil d'administration d£crit et propose divers moyens en indi-
quant leurs incidences financteres. II estime utile de fixer au plus vite la liste des prestations demand£es
aux chemins de fer et de d6finir leur mission de service public int£gr§ dans le futur syst£me de transport.
Pour la restructuration de leur offre et de leur role, les CFF ont avanc£ cinq formules, non sans sup-
puter les consequences de chacune d'elles. Le röle des CFF est maintenant esquiss§ par la CGST,
de telle sorte que la decision politique qui assignera au reseau sa nouvelle mission peut §tre prise.

Parmi les mesures rapidement applicables figurent en outre le r6gime transitoire de I'indemnisation
des prestations en faveur de l'6conomie generale, l'actualisation des structures de financement par
le movement du capital de dotation et l'eiimination de certaines distorsions dans les conditions de

concurrence. En vue de l'ouverture du tunnel routier du Saint-Gothard, en 1980, il est grand temps
de concretiser les perspectives de la politique gouvernementale en mattere de transit. II faut aussi

poursuivre Itetude des £l£ments de decision touchant le d£veloppement de I'infrastructure ferro-
viaire pr£conis£ par la CGST, en particulier les nouvelles transversales. Le trait commun de ces

mesures, c'est de tendre ä une amelioration rapide des finances du r£seau federal selon cette conception.

Lors de l'examen des comptes 1977 des CFF, les Chambres federates ont pris acte du decouvert de
688 millions de francs en admettant que des efforts meritoires ont £t£ faits pour reduire le deficit au
maximum. On a cependant parte de resignation de la part des CFF. Nous nous defendons d'une
telle attitude. En realite, les organes responsables de notre r6gie federate n'ont cess6 de lutter con-
tre le fatalisme des deficits:

- Depuis des ann6es d£jä, le conseil d'administration et la direction generale r6alisent des economies
draconiennes. On en veut pour preuve l'effectif du personnel, qui 6tait de 43 416 unites (effectif
maximal) en 1964, alors qu'en 1978 il etait de 38 484.

- Les investissements ont 6t6 6galement reduits. En 1976, ils 6taient portes au budget pour 890
millions. Pour 1979, ils sont arret£s ä un plafond de 746 millions. Mais cet effort de compression
ne saurait etre poursuivi pendant des lustres sans attenter ä la qualite de l'outil de transport.

- Les prestations d'exploitation n'ont pas diminue, mais au contraire augment6. Elles etaient de

83 millions de trains-kilometres en 1964, alors qu'elles sont de 94,2 millions de trains-kilometres
en 1978. Pour respecter les normes de s6curit6 et pour accroitre les prestations, il a fallu recourir ä

beaucoup d'imagination, puisque l'effectif du personnel a baiss£ de fapon spectaculaire et que
la dur£e du travail a £t6 r£duite.
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- Afin d'exercer un pouvoir attractif plus grand sur la clientele, les CFF vont accroitre leurs efforts
dans le secteur voyageurs par la mise E disposition en plus grand nombre des trains intervilles
directs, rapides et confortables, reliant les centres politiques, culturels et Economiques de notre pays.
Les prestations des CFF dans ce secteur seront augmentEes de 17 pour cent environ, et ce malgrE
les compressions EnoncEes ci-dessus.

- L'adaptation des structures, aprEs les fortes diminutions de personnel dEjE rEalisEes, se poursui-
vra, impliquant des mises de fonds considErables, mais permettant de rEaliser de nouvelles
Economies.

- La relEve, la formation et le recyclage du personnel, qui revetent une importance accrue, font I'objet
d'une attention constante.

- Une politique active en matiere de vente et de prix sera poursuivie E la faveur d'une activitE de

marketing renforcEe dans tous les secteurs.

Ces quelques faits dEmontrent indiscutablement un effort d'Economies, une recherche opiniätre
d'amEliorations pour accroitre I'attractivitE et la capacitE du rail sans augmenter les frais gEnEraux.
Certes, dans une entreprise de l'importance des CFF, il existe vraisemblablement la possibility d'Eco-
nomiser encore quelques millions, voire quelques dizaines de millions. Ces possibilitEs ne seront pas
nEgligEes. Mais que Ton ne s'y trompe pas: on ne pourra guEre amEliorer sensiblement les rEsultats
financiers sans une diminution notable des prestations des CFF. On est ä l'heure de choix fondamen-
taux et on ne saurait s'y dErober. C'est pourquoi les rEponses donnEes par les autoritEs politiques
aux questions suivantes seront dEcisives:

1. Quel sera le röle des CFF dans la Suisse de demain?
2. Faut-il maintenir, accroitre ou rEduire les prestations des CFF dans la politique des transports?
3. Est-il admis que les CFF sont d'intEret public et, par consEquent, dans quelle mesure les services

qu'ils rendent E la collectivitE peuvent-ils etre compensEs par les pouvoirs publics?

Les rEponses aux questions EnoncEes ci-dessus ont des incidences financiEres si importantes qu'elles
Echappent E notre compEtence et que seule I'autoritE politique peut en dEcider.

Le conseil d'administration et la direction gEnErale estiment pour leur part que les prestations des
CFF conformes ä leur spEcificitE ne doivent pas etre diminuEes. Au contraire. Le rail sera un des

moyens privilEgiEs de communication dans la sociEtE de demain, comme le confirme la CGST. Le

chemin deferrEpond au dEsirde plus en plus affirmE des citoyens de mettre I'accent sur la quality
de la vie, sur la sEcuritE, sur la commoditE, sur I'Economie d'Energie. Les CFF se refusent ä adopter
une attitude de rEsignation; ils se prEparent bien plutöt ä assumer une mission plus importante ä

I'avenir. Encore faut-il que nos hautes autoritEs soutiennent cette volontE.

Deux dEcisions rEcentes du conseil d'administration illustrent cette attitude optimiste et rEsolue face
ä I'avenir:

- Une centre de formation destinE E renforcer la prEparation et le perfectionnement du personnel
sera construit sur le domaine du Lcewenberg, E Morat/Montilier.

- A partir de 1982, une nouvelle conception du trafic voyageurs se traduira par une notable amE-
lioration de I'offre. Un plus grand nombre de trains rapides et confortables assureront les liaisons
entre les villes importantes de notre pays et desserviront les rEgions.

Le conseil d'administration et la direction gEnErale remercient les autoritEs, le public et la clientele
de leur Sympathie et de leur attachement pour le chemin de fer. Iis rendent un hommage particular
E I'activitE de tous leurs collaborateurs qui, en dEpit des difficultEs prEsentes, accomplissent toujours
leur täche avec un zele exemplaire.
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Nous fondant sur le present rapport et sur les comptes qui I'accompagnent, nous avons l'honneur de

vous soumettre, ä l'intention de l'Assembl§e föderale, les propositions que voici:
1. Les comptes des Chemins de fer f6d§raux de 1978 sont approuv6s.
2. La gestion des Chemins de fer f6d6raux durant I'exercice 1978 est approuv6e.
3. Le deficit de 622 604 868 francs est couvert en application de I'article 16 de la loi sur les Chemins

de fer f6d6raux.

Veuillez croire, Monsieur le Präsident de la Confederation et Messieurs les Conseillers fed6raux, ä

notre haute consideration.

Berne, le 19 avril 1979

Au nom du conseil d'administration des Chemins de fer federaux suisses:

Le president:

(C. Grosjean)
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